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《知行合一王阳明》一书为阳明先师传记，从神仙云中送子到先师临终时响彻天宇的“此心光明，亦复何
言”，抒写了阳明先师辉煌传奇的一生。以龙场悟道为人生转折点，悟道之前是先师磨难成长的历程，历
经千辛万苦、生死考验，受尽折磨，身心疲惫，最终凤凰涅槃成就了先师的龙场悟道！悟道之后的先师，
创立心学，所向披靡，生平再无败绩，成为真“三不朽”之圣人。

下面我以粗浅有限的理解分享点滴感想，分为：神仙云中送子，少年立志，心路磨炼，龙场悟道，创立心
学成就真“三不朽”之圣人等几段感想。

神仙云中送子：阳明先师不平凡的出生来历，造就了先师不平凡的人生。这让我联想到两件事：一是先师
祖上积德和书香门第的爷爷及理学家楷模的状元父亲；二是先师累世的修为及此生的努力。

每个生命的诞生并不是孤单的存在，都是其生命时间流中的一段旅程，有前面走过的路，也会有以后待走
的路。但对此生来说，当下是最重要的时光。每个当下可以为以前的过错而悔改；也可以为将来的自己作
充实。即使最终上不去回归不了母星球，也可以为下一个人生旅程打下基础，做好铺垫，增些慧根，赢在
起跑线上；也可为子孙后代留点福慧，因为我们终将成为各自子孙后代的祖辈！，

生命的意义在于修炼，在有限的时间里，谨记大同师尊之言，坚守信念，事上磨炼，光复良知。明师难寻
今已寻，缘分拥有须珍惜，接下来就要好好培植福分了！

学子：周德林

 

我非常感恩师尊，为我们搭建这个读书平台，让我有机会参加读书会，学习先师的阳明心学；我也很感恩
师兄师姐们，一年多时间以来的学习陪伴，讨论分享，使我收获多多，受益匪浅。

回顾一年半时间的读书会生活，我觉得参加读书会真好！学习阳明心学真好！

一、参加读书会真好

参加读书会读书，与自己单独读书感觉完全不同。自己单独读书，读着读着就读不下去了。在读书会里，
大家按同一进度一起读，每周定时进行读书分享活动，把自己的读书心得、收获、理解、感悟等分享给大
家，把疑问提出来，进行讨论解决。每次分享都有新的收获，都有意想不到的惊喜。 由于每周有一次读书
分享，为了把自己学习所获，更好地分享给大家，我总是通过初读、再读、再重点研读，并对读的内容进
行理解，再应用于生活，尽量把思悟的重点内容和自己的收获，分享给大家。所以，除了日常的生活和必
须打理的事情之外，我把读书放在首位，有空的时候就读书，随时进行理解、思考，再用于实际生活，也
常常与爱人讨论读书中遇到的一些难题。

读书、领悟书中的观点、感悟心学的方法，成了我一天中大部分空余时间的安排，把我以前满脑子那些乱
七八糟的东西和那些无用的想法，统统都挤了出去。这个过程好象在清洗我的脑子，也好像在清洗我的灵
魂。现在我脑子里除了生活必要事之外，就是去理解心学，再应用到实际生活中，学以致用。

二、学习阳明心学真好

先师的阳明心学给我的力量是无穷的，在学习的过程中，首先改变的是我自己。

自从学习“去心中贼之私情私欲”之后，我不断反省自己，时刻祛除自己身心的坏习性，时刻改性，毫不
容忍，要求自己即使再难也要坚持下来。当学习“不与外物对立”时，我理解为不跟自然界对立，不跟他
人在思想上对立，一切顺其自然，自然而然。特别是遇到与他人意见不一致的时候，我能换位思考，多为
他人着想，把所有难办事、烦心事当成给我“事上磨炼”的机会，一件一件去解决，让我感觉到了内心的
宁静和舒畅。
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渐渐地，我发现，原来总觉得自己做得不大好，觉得对自己对别人都不满意；现在感觉自己做得恰到好处，
别人也都做得合情合理。

渐渐地，我发现，我内心平衡多了，以往的纠结没有了，睡眠质量也随之得到改善。

渐渐地，我发现，我对待孩子的内心想法也有了根本的变化，原来总是担心孩子们这个不行，那个不好；
现在我把担心改为祝福，经常祝福他们，其效果反而更好。

渐渐地，我发现，家中每一员都在变好，互相之间的关系更加和睦，家庭氛围也越来越和谐了。

以上是我参加读书会和学习《知行合一·王阳明》一书的体会和收获。

 学子 ：胡淑君
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